
2024年11月29日 星期五 B首席编辑 郑 毅 3三大球

“三大球”青少年运动会的创办，
尤其是和全运会年龄段“错位”的设
定，对于青少年大球体育项目是极大
的好事，正如蒯纪闻接受采访时所说：

“这是非常好的平台，让更多年轻球员
展现自己。”而徐根宝一针见血地指
出：“青少年体育需要这样的锻炼平
台，因为和全运会成绩挂钩，这样的比
赛质量才高，才有锻炼价值。（三大球
运动会）一定要坚持办下去，绝不能办
着办着就停了，青训工作最怕半途而
废。”

主办方湖南（长沙、岳阳两个赛
区）为赛事的举办做出了相当大的努
力，投入了很多资源，保证赛事的顺利
进行。当然，作为一项纯青年综合运
动会性质的赛事，难免会有一些“摸着

石头过河”的情况产生。比如，这次比
赛的赛程过于紧密，以足球为例，所有
阶段比赛之间仅设立一个休息日，包
括决赛前也只休息一天。对于发育刚
刚成型的U18球员，这意味着他们消
耗的体能得不到足够的恢复，从而导
致决赛场上的技战术水平和竞技状态
下降。

相比而言，以身高马大为代表的
北方球员，要比灵活风格为主的南方
球员，占据明显的身体优势。由此还
产生一个不良趋势，在体力低下的情
况下，功利主义的思想会抬头，为了成
绩更愿意选择保守、破坏战术，在本场
男足决赛之前，记者就曾判断：“大赛
小胜负，场面应该不会像前几场比赛
那么好看。”结果不幸言中。

根宝赛后也承认：“这场（决赛）不
是我们真实实力的体现，尤其我们的
进攻实力，应该要比场上表现出来的
好得多。”在山东男足针对性地“绞杀”
带病参赛的蒯纪闻和刘诚宇之后，上
海男足的进攻流畅度彻底消失。加之
主力中卫过早受伤下场，替补球员之
前甚至没有一场正式比赛经验，导致
后腰球员不敢靠前，边路球员的突破
也心存余悸，自然很难实现根宝赛前

“以我为主”和“打法不变”的要求。
青少年体育竞技，既要重视成绩，

也要注重内容质量，往后“三大球”每年
都会搞一次，应该在赛程设置上作出更
为合理的安排，估计技战术的培养和展
现，这才是中国“三大球”的真正未来，
也正是创办这一运动会的初衷。

文/张晓露

根宝还是宝，短短的时间，把来自
三家俱乐部的少年捏合在一起，尤其
在进攻端打出娴熟默契的配合，把每
个球员的天赋、特点和潜能激发到极
致。虽然输了决赛，少年败给了两日
一赛的体能，但是根宝带给球迷的“希
望”，丝毫不减色。何况，这支由81岁
老人掌舵的球队，是上海代表团唯一
进入决赛的球队。

半决赛上海对吉林打进的第二球，
由中路直塞发端，来自申花的刘诚宇灵
巧一磕，海港梯队的蒯纪闻闻风而动，
后插接球，这时刘诚宇已经高举双手提
前庆贺了，果然蒯纪闻用外脚背稳健射
入，没有辜负队友的期待。这段视频出
现在中国足协官方合作公司公众号上，
获得极高的点击率，被球迷评价为媲美

巅峰巴萨的传接进球。
“球员的天赋不是我培养出来的，

是老天给的。”根宝到长沙后接受采访
时如是说，他说的是心里话，足球靠天
赋，也有基层教练打下的坚实基础，而
根宝起到的是指明方向的引导作用，
是点石成金的“淬火”作用。根宝常说

“气场”两个字，这种气场来源于他的
自身经历和思索，来源于他对足球事
业的精神信仰，他以近乎高压的姿态
让年轻的弟子们感受、熏陶，潜移默化
成他们自己气质的一部分。当年的高
洪波、范志毅如此，武磊、张琳芃如此，
朱辰杰、蒋圣龙如此，现在对蒯纪闻、
刘诚宇们也是如此……

王子衡先后被陶金和根宝重用，
在左路边前卫位置成为两位教练锋线
进攻战术的重要组成部分，他表示相
比之下，陶金教练对防守的重视度更
高一些，而徐根宝则更注重进攻。陶
金的防守体系并不消极，而根宝更少
一些成绩和功利的约束，他的最终目
标还是培养人才，解决中国足协的顽
疾，找到适合中国运动员发展方向的
技术道路，这一点，其实海港的穆斯卡
特和他“心有戚戚”。

假如根宝夺下“三大球”金牌，意
味着他提前一年完成了全运会夺金的
目标，也许他会心满意足地“退居二
线”，毕竟之前他就发出“最后一块金
牌”的论调。既然没实现，那将促使他
继续执教生涯，相信他对人才的选拔
和调教，他追求的技战术，还有他的

“气场”，还能给中国足球带来更多。

还是“宝”

战神不输 战斗继续
首届“三大球”运动会徐根宝憾失冠军

本版撰稿 特约记者 张晓露发自长沙

中华人民共和国第一届青少年三
大球运动会男子足球项目决赛于11月
27日下午进行，徐根宝统帅的上海男
足未能将连胜进行到底，一球负于小
组赛阶段最后一轮击败的对手，同样
由老帅殷铁生压阵的山东队，后者重
演“伯尔尼奇迹”令人感叹。81岁的徐
根宝虽然“最后一枚金牌”的心愿未能
提前实现，但依然值得称道：本届运动
会共设金牌六枚，其中五项上海跻身
四强，唯独根宝带队杀进决赛，拿到了
上海代表团唯一的银牌。这一成绩也
将计入明年举行的大湾区全运会。

这场决赛前，根宝的球队打得顺
风顺水，除对山东队是点球胜出之外，
其他五场比赛均是大比分战胜对手，
但密集的赛程对于这支整体身体条件
偏弱，大赛经验不足的球队是莫大的
考验。决赛之前队中头号射手、队长
蒯纪闻感冒了，而在比赛开始仅11分
钟，主力中卫吴启鹏又拉伤肌肉被替
换下场。这在心理上对场上两队产生
了明显的此消彼长作用。开场即伤，
天不助根宝。反观对手殷铁生，可谓
老谋深算，在占据绝对身体优势情况
下，避上海队之锋芒，坚决采取稳守反
击的战术消耗上海锋线几个进攻球员
的体能，耐心寻找对手后防空当。当
上半时比赛进行到第38分钟时利用上
海后卫线造越位失败，打破场上僵局。

意外落后加上极度疲劳，上海队
的心态有些变化，在中场休息时，徐根
宝并没有离开主席台，而奚志康为首
的教练组耐心提醒球员放松心态，打
出自己应有的水平“放开踢，不要有任
何包袱”。

下半场度过体能瓶颈之后，上海
队创造了一些得分机会，但显然离赢
得幸运之神的青睐还差一点。随着最
后一个直接任意球，蒯纪闻和刘诚宇
的精妙配合被对手破坏，上海男足最
终一球饮恨决赛。

上海市体育局副局长罗文桦，中
国足协副主席孙雯，上海足球协会主
席柳海光、秘书长林毅，以及根宝得意
弟子，海港球星武磊等专程赶到长沙
观战，武磊还受邀在赛前进入更衣室，
勉励上海男足“放开踢”。虽然结果遗
憾，但对刘诚宇、蒯纪闻、王子衡等球
员而言是一次价值连城的磨练，明年，
这些球员将分别在徐根宝和陶金率领
的2025大湾区全运会男子足球U20
和U18两个组别再度出征，他们的金
牌之战还在继续……

赛后颁奖典礼上，领奖台上的上
海球员们纷纷摘下刚挂上脖子的银
牌，对这场输球的遗憾之情溢于言
表。这时，他们背后看台上来自上海
的球迷打出“青春风暴，上海力量”的
旗帜，为他们加油鼓劲。

确实，这次“三大球”运动会上海
男足的表现可圈可点，海港梯队的蒯
纪闻和上海申花的刘诚宇组成锋线组
合，真正合练才10天，但是在场上表
现出的默契，和对进攻足球的执着让
人印象深刻。有趣的是，这两位球员
都出生于江苏盐城，在家乡他们的个
人技术得到培养，而在上海的青训环
境中，在徐根宝等名帅指点下，他们被
点石成金、配合默契，已然具备球队核
心的风采。边路进攻、后腰、中卫的组
合，都是海港+申花组合，对足球战术
的理解趋同性很高，而且，他们彼此间
的私人关系也非常融洽，使得徐根宝、
奚志康等调教的“抢逼围、接传转”战
术在训练比赛中得到很好贯彻。本届
运动会，他们在技战术方面是公认的

“赏心悦目”。半决赛对吉林队打进的
第二个球，就是刘诚宇和蒯纪闻之间
的精妙配合，在网上赢得一片赞叹声，

“这哪是中国球员踢的球？”“这才是中
国足球应该走的道路！”……这就是上
海式青春，是上海足球的未来。

赛后，蒯纪闻在接受采访时被记者
拿他和武磊对比，他谦虚地说：“武磊已
经取得了一些成就，我现在什么都没
有，一步步来吧，向武磊学习，我现在没
什么可以值得骄傲的……”他表示最大
的心愿，就是“能早日打上职业赛事”。

相信不久的将来，“继承”组合、
“进攻四人组”都会在职业足球的世界
显山露水。

“三大球”青睐身体流，根宝感慨进攻实力不真实

青春风暴
上海力量
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